

## **Vier Fragen an Josef Joffe // Was macht die Welt? // Die Kroaten bestrafen - und in Nahost Sandkasten-Frieden spielen**

Frankreichs Staatschef Nicolas Sarkozy soll nach der Irlandpleite die EU-Reform retten. Ist Diplomatie seine Stärke?

Na ja, eigentlich Patzomanie. Er will allen EU-Willigen die Aufnahme verweigern, solange der Lissabon-Vertrag nicht in Kraft sei. Er will also Kroatien für Irland bestrafen, und das nachdem Kroatien völlig unverdient gegen die roten Türken verloren hat. Dabei galten die Franzosen bis zum Wiener Kongress 1815 als Meister der Diplomatie. Talleyrand hatte nach der endgültigen Niederlage Napoleons das Beste für sein Land herausgeholt. Sein klassischer Rat an junge Diplomaten gilt auch für Sarko: "Vor allem nicht zu viel Eifer."

Israel schließt eine Waffenruhe mit der Hamas und sendet Friedenssignale nach Libanon. Will Jerusalem den Rücken frei haben für einen Angriff auf den Iran?

Von den Libanesen sagten die Israelis einst, sie würden als zweites arabisches Land Frieden mit Jerusalem schließen. Nachdem Kairo und Amman dies schon getan haben, gilt: Beirut wird der Letzte sein, weil es keine Regierung hat und Israelhasserin Hisbollah ein Veto hat. Waffenstillstand mit Hamas und His bollah? Derlei gibt's häufig. Es bedeutet nichts mehr als ein Zusammenfließen zeitweiliger Interessen. Hisbollah und Hamas wollen keinen Frieden mit Israel. Die islamistische Revolution ist ihnen heiliger als dröges Regieren. Hamas will einen Einmarsch in Gaza verhindern. Hisbollah sorgt sich um die israelisch-syrische Annäherung, will also nicht isoliert werden. Dass Israel sich den Rücken für einen Angriff auf Iran freihalten wolle, ist ein Witz. Die strategischen Probleme sind etwas größer als die beiden Terrortrupps.

Israel hätte einen solchen Angriff schon geübt, berichtet die "New York Times". Wann geht es in echt los?

Man soll nie "nie" sagen; "WmdW" wagt es aber doch. Iran mit seinem Dutzend Anlagen ist kein Nachmittagsausflug wie 1981 der Osirak-Reaktor im Irak. Und Israel müsste von den USA die Überflugserlaubnis für den Irak kriegen. Damit wäre der "Große Satan" Teil der Attacke mit allen Konsequenzen, da müsste er entweder die Führung übernehmen oder den "Kleinen Satan" stoppen. Das Großmanöver im Mittelmeer (alle sollten es merken) ist klassischer Psychokrieg. Die EU möge doch endlich harte Sanktionen auflegen - und die Iraner all das Zuckerbrot nicht so arrogant vom Tisch wischen, das seit vier Jahren serviert wird.

Ein Wort zum deutschen Außenminister ...

Kann die ZPD - die Zwanzig-Prozent- Partei Deutschlands - nicht endlich das Kanzler-Kandidaten-Theater beenden und Steinmeier küren? Der wird zwar auch nicht Kanzler werden (es sei denn mithilfe der Tiefroten und dogmatischen Grünen), aber wenn er sich gut schlägt, kann er 2013 erneut kandidieren und Wowereit vom Platz verweisen.

Josef Joffe ist Herausgeber der "Zeit". Fragen: SB